

Inserción con toda extensión las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resoluciones de los Congresos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad á independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA

En Madrid: un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración de este periódico, calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

AÑO CUARTO.—NUMERO 1.025

Madrid, lunes 20 de Junio de 1881.

OFICINAS, REINA, 8, BAJO.

El fin de Babilonia

Continuación.

Ninias

(cayendo de rodillas ante el altar de Thamo.)

Dios, dios protector de mi pueblo, ¿va á morir el Asia? ¡Ay! Si sus árboles pierden las hojas, ¿dónde encontraremos abrigo? Si sus palmeras se tronchan, ¿dónde iremos á buscar el signo de la victoria? Si sus elefantes perecen, ¿qué sostén podrá tener el guerrero? Si se secan sus flores, ¿con qué se adornarán las doncellas? Los altares de los templos no tendrán incienso, los mantos de los reyes no tendrán púrpura, las túnicas de los sacerdotes no tendrán lino, las coronas de los dioses no tendrán ni ópalos ni esmeraldas. Va á morir esta tierra en que las montañas llevan una diadema de eternas nieves, en que los bosques entrelazan á la encina y al pino, el limonero y el granado, en que el desierto estiendo su manto de oro y los lagos sus verdes y claras aguas, en que el volcan encierra la antorcha del primer fuego de la creación y las llanuras van á perderse blandamente en brazos de los mares, en que la naturaleza ha cincelado sus más gigantescas obras, capaces de albergar una nueva generación más grande que estos pobres parásitos que viven soñolientos en sus inmensos espacios.

Muerto el Oriente no habrá un pebetero que perfume la tierra, no habrá un sacerdote que hable de Dios á los hombres, no habrá un mago que cuente las estrellas, no habrá un oráculo que interprete todos los misterios, no habrá ni un árbol á cuya sombra reposar en paz. No lo consentas, no, Thamo, no lo consentas. ¿Rodarán por el suelo las piedras de tus pirámides? ¿Se romperán una contra otra las puertas de acero de tu templo? ¿Caerán en el polvo los altos muros que se burlan del tiempo? La mano del extranjero, del que no oye hablar de Babilonia sino con pavor, ¿será osada á destrozarte tu lecho? Tu imagen de oro, que se alza en el altar más alto del templo, ¿será arrastrada en los carros de los bárbaros? ¿El sol se dormirá para siempre sin querer defender con sus dardos de fuego la ciudad sagrada? ¿Hera tendrá dormida en su seno la serpiente cuando vengan sus enemigos á herirla? ¿Rhea no azuzará sus leones? ¿No querrás defender los cráteres de plata, los pebeteros de ámbar?

Los animales trazados en las paredes de tu templo, ¿no se despertarán á perseguir á los que vengán á turbar su largo sueño? Nemrod, el gran Nemrod, que ahora duerme bajo una montaña, rodeado por las aguas de dos rios que se entrecrocaban á sus pies, ¿no levantará con su cabeza el gigantesco peso, y teniendo su arco más grande que un cedro, no derribará en el polvo á todos sus enemigos? Thamo, no te vayas. En ninguna region de la tierra tendrás agua tan pura, flores tan olorosas, templos tan grandes, altares tan lucientes, pebeteros tan perfumados, ni doncellas que canten tu vida y lloren tu muerte como en Babilonia.

Thamo

Quiero una Primavera perpetua, y aquí los árboles se agostan, los rios se secan, y el desierto viene á más andar á tragarse los muros de Babilonia. Un rayo de la luna me llevará á otra region, y la blanca espuma del mar se tenderá á mis pies como una barca de plata, para mecarme sobre las ondas y conducirme á mis nuevos altares. Esta mañana han venido todos los dioses del Oriente: el que tejó las formas de todas las cosas, el pastor de la cabellera de luz, el que habita las nubes, el que centellea en el relámpago y habla en la tempestad, el cocodrilo que venía cansado de Egipto, la culebra que traía en su piel flores de la India, el ibis y la grulla sagradas que murmuraban en mis oídos palabras del cielo; Indra coronado con los rayos del sol y tendido en las nubes que resbalaban sobre los espacios; Militta ceñida de auroras y agitada por el amor; Anaitis coronada de rosas, que destilaba de sus labios la miel de la esencia de la vida; Belio que traía enroscados los signos del Zodíaco; el coro de las Horas, que danzaban en suave concierto sobre mi frente, y todos me han dicho: «Ven donde el sol se pone, que allí renacen los dioses con nueva vida, y aquí se mueren de muerte inevitable,

porque una espada de fuego se extiende sobre el Asia.»

Y en una vision que pasaba por los ojos del eterno Brahma, he descubierto una tierra que se mecía como una cuna de azucenas en un mar celeste y allí he presenciado el nacimiento, la irradiación continua de nuevos dioses. El genio del porvenir, que flotaba sobre el coro de las divinidades orientales, me ha dicho que en esa tierra tendré un carro de labranza tirado por bueyes, un haz de dorado trigo donde sentarme, coronas de amapolas para mis sienes, vestiduras de yedra y de pámpanos, vírgenes que en mis aras quemarán coronas de verbena, una lira para entonar mis eternos cánticos, y amores en mi vida y lágrimas para mi sepultura. Pero mi muerte será como es para los mortales el sueño, y me despertaré con más fuerza, con más vida, con más lozana juventud. Y la diosa de la hermosura, de rodillas á mis pies, me contemplará dormido, llorará mi largo sueño, hará que sus ninfas entonen himnos para arrullarme; y cuando abra yo los ojos, me llevará consigo al fondo del Océano, á sus palacios de cristal, á su lecho de espumas. Si, los dioses emigrados como las golondrinas, porque hemos menester el calor del espíritu, y aquí el espíritu se pierde y se evapora. Este templo es demasiado grande para mí y tengo frío. Aquí me cuesta mucho trabajo hacer brotar la vida en la naturaleza. Déjame partir á otra tierra. En aquellos mares, en vez de boas habrá nereidas. En aquellos rios se reflejará el cielo con perenne alegría. En aquellos campos, si no crece la palmera, acrecel el laurel. Yo necesito una montaña celeste, un mar tranquilo, un riachuelo que se pierda cantando entre las guijas, la grata sombra del limonero perfumado de azahar, la vista de los bosques de adelfas, el arrullo de la paloma, el sueño tranquilo sobre la hierba, el lejano rumor del mar que regale con los ecos de sus ondas y de sus brisas mi amor sublime por la Naturaleza.

Ninias

Tú tambien nos abandonas. ¿Crees que vas á encontrar otra vida en la nueva tierra que te llama con el reclamo de sus brisas? ¡Infeliz! Detente. No te vayas. ¡Ah! Los dioses me parecen espectros. Ruedan en torno de mí como los vagos fantasmas de un sueño. Se van, se van en larga procesion. Parecen esas bandadas de grullas que al caer la tarde levantan su vuelo hacia Occidente. ¿Y nos dejais, nos dejais? ¿Quién os abrigará? ¿Dónde volvereis á respirar el olor balsámico del incienso? ¿Quién os ceñirá una corona de perlas y de esmeraldas?

Los altares, las aras, los templos caerán bajo el peso de vuestros pasos. Segareis en flor todas las ideas religiosas. Con ese camino continuo vais á hacer del mundo un gran ateo que se ria con sus convulsiones de vuestro poder, y escupa al cielo la amarga espuma de sus mares. Deteneos, y si os vais, no os lleveis el espíritu de Babilonia, porque la gran ciudad caerá en el desierto como el camello que muere de sed y de fatiga. ¡Oh, Anaitis, diosa de la naturaleza! Tú jamás podrás abandonarnos. Tú no tienes hijos, porque las formas de todos los seres nacen de tu esencia sin que las engendres; tú no tienes tampoco esposo, porque tu fecundidad está en tu misma sustancia, en tu propio sér. No, no abandonas á Babilonia; porque si tú la abandonas, contigo la abandonará esta tierra en que se levantan los cimientos de los templos y de los palacios. Quédate tú, y al menos se quedará contigo la naturaleza.

EMILIO CASTELAR.

Concluirá.

Maria Van-zandt

Preguntad á Maria Van-Zandt cómo ha llegado á ser una cantante eminente, y contestará que ha cantado siempre. Produce notas como el árbol frutal frutos, como el rosal rosas.

A la edad de tres años cantaba. Cuando su madre, dotada tambien de una hermosa voz, cantaba para dormirla, la niña cerraba los ojos y escuchaba con recogimiento, y cuando su madre la creía entregada á un profundo sueño y se dis-

ponía á llevarla al lecho, María le decía dulcemente:

—Más, mi querida mamá.

Era preciso regañarla para obligarla á dormir. La música, lejos de prepararla al sueño, encantaba su joven oído y tenía el don de mantenerle despierto.

—No sé por qué—decía—la voz de mamá me causa un extraordinario placer, y hubiera deseado que no dejara nunca de cantar.

María Van-Zandt nació el 4 de Octubre de 1861 en los Estados Unidos, en la provincia de Tejas, donde su padre poseía inmensas propiedades.

A los diez años gustaba María de acompañar á su padre en sus escursiones por los bosques del país.

Otras veces entraba en la cuadra, montaba en su caballo é iba sola al bosque, no á soñar, sino á cantar. Improvisaba letra y música, pasando del grave al dulce, de lo alegre á lo severo, de lo dramático á lo cómico. Estos ejercicios robustecían su voz y reemplazaban con ventaja al Conservatorio.

Más de una vez ocurrió llegar María Van-Zandt hasta un campamento indio.

—Eres tú la que á todas horas cantas la canción de «los rostros pálidos», le decía el jefe.

—Sí, yo soy.

—Si quieres cantarla otra vez te daré un pedazo de buey crudo.

La niña no se negaba jamás.

Hombres y mujeres se agrupaban á su alrededor, y ella se ponía á cantar tiernas endechas en medio de este auditorio simpático, pero poco vestido.

Los indios se entusiasaban, aplaudían á su manera, lanzaban hurras de satisfacción y golpeaban el suelo con sus armas.

María tuvo por primer teatro un bosque virgen; por oyentes á los indios de Tejas, y por recompensa un trozo de buey crudo.

Inútil es decir que María Van-Zandt aceptaba el regalo para no desagradar á sus amigos los indios; pero al cruzar una senda, y cuando había perdido de vista á la tribu, se apresuraba á tirarle proporcionando á su vez alimento á algun hambriento animal.

A consecuencia de reveses de fortuna, la familia de María Van-Zandt se vió obligada á abandonar Tejas, y se estableció en Londres.

La niña entró en un convento del condado de Warwick. En él se distinguió por su aplicación y su viva inteligencia; quería aprenderlo todo, conocerlo todo, y sus maestras se veían obligadas á moderar sus ímpetus. Hubiéranla castigado por exceso de celo.

Si abandonar el canto, aprendió todo cuanto quiso aprender.

Al salir del convento fué presentada en algunos salones de Londres, y la aristocracia inglesa se entusiasmó con aquella niña que cantaba con tanta expresion y que poseía tan hermosa voz. La misma Patti mostró deseos de oirla y quedó admirada.

—Niña, la dijo abrazándola, seréis una gran cantante.

Tal elogio en labios tan autorizados debió, sin duda, lisonjear á la niña.

Se aconsejó del viejo Lamperti, de Milan, uno de los mejores maestros de canto de Italia, que ha conservado intactas todas las buenas tradiciones del arte del canto.

Recibió durante ocho meses sus lecciones, y María Van-Zandt pudo salir al teatro.

Hizo su debut en Londres en el teatro de Her-Magesty. Cantó despues en Copenhague, donde produjo fanatismo. Recibió á su partida ricos presentes, que en nada se parecían á los trozos de buey crudo de sus primeros admiradores.

Llegó á Paris, y ya se disponía á salir con direccion á Rusia, cuando fué contratada por el Sr. Carwalho para la Opera cómica.

Cantó *Mignon*, y el público de Paris la recibió con aplausos.

María le sedució, no sólo por su bella voz, sino por su excelente método y por su inteligencia escénica.

Al representar el tipo soñado por el poeta, era la encarnación misma de la leyenda, así que se comprende el entusiasmo que causó en este papel.

Estudia en estos momentos la *Dinorah* del *Pardon de Ploermel*, y no ha olvidado detalle alguno para merecer el favor del público.

Su aspecto es delicado; pero su organización es fuerte y le permite resistir las fatigas del teatro. Es una dura obligacion la de cantar casi todos los dias durante muchas horas, y sin embargo, la cumple sin cansancio. En su dulce mirada se siente la llama que brilla en el alma de los verdaderos artistas. La cabeza es encantadora, y recuerda el tipo de la niña de Gruce.

La boca es recta y severa; pero cuando una sonrisa rompe la línea, su rostro se anima con expresion de franca cordialidad.

Por lo damas, no ha perdido la alegría de la pensionista del convento de Warwick y los gustos inocentes de la joven. A su alrededor sólo se ven flores y pájaros. Cuelga una jaula de una escarpia en el centro del salon y otra adorna la ventana. Los suaves gorgoros de las aves encantan y entretienen á la artista. María Van-Zandt abandonará á Paris despues de cantar *El Pardon de Ploermel*. ¿Dónde irá? ¿Al país donde florece el naranjo ó á las heladas orillas del Neva? Ella misma lo ignora; pero sabe, y es para ella motivo de grande alegría, que dentro de dos años debe cantar con la Patti en la Ópera de Nueva York.

Quizas haga una visita á sus amigos los indios, que fueron los primeros que comprendieron la artista y la admiraron.

Estadística teatral

De una curiosa revista que ha publicado *El Imparcial* sobre la temporada cómica de 1880-81, entresacamos los siguientes párrafos, que nos facilitan datos interesantes y bastante completos sobre el número de obras puestas en escena y las que han merecido el favor del público, obteniendo más de veinte representaciones:

«Ciento ochenta y tres obras estrenadas en catorce teatros. Hé aquí la considerable cifra que indica las nuevas producciones presentadas á la sancion del público. De ellas pertenecen: una al drama trágico, diez y seis al drama histórico y de costumbres, treinta á la comedia en dos ó más actos, sesenta y nueve á las piezas ó juguetes cómicos, dos á los monólogos ó piezas en menos de un acto, segun una graciosa calificación de D. Ramon de la Cruz; siete al sainete, doce á la zarzuela en tres ó más actos, dos á la en dos idem, cuarenta á la en un acto, tres monólogos cómico-líricos y una loa.

Han hecho la presentación: de nueve el Teatro Español, catorce el de Apolo, ocho el de la Zarzuela, tres el del Príncipe Als fonso, una el de los Jardines del Buen Retiro, veintiuna el de la Csmidia, dos el de Novedades, veintitres el de Variedades, trece el de la Alhambra, diez y nueve el de Lara, veintidos el de Eslava, treinta y tres Martin, una el del Recreo y catorce el de Madrid.

Y se han dado como originales ciento cincuenta y seis, como traducidas once y sin indicar su procedencia diez y seis.

Ademas, la literatura *sui generis*, que cultivan los famosos Teatros de Capellanes, la Infantil y la Risa, tambien ha exhibido su parte correspondiente de novedades, consistentes en cincuenta y dos producciones, que se clasifican en cinco melodramas (?), diez piezas cómicas, dos zarzuelas en dos actos y treinta y cinco en uno, y de las que pertenecen diez al primero, veintitres al segundo y diez y siete al último; pasando por originales treinta y ocho, traducidas una y trece que se ignora si son originales ó arregladas.»

«Hé aquí las obras que han merecido los favores de la suerte, alcanzando más de veinte representaciones, y las que, por el contrario, han sufrido sus reveses, no pasando de la primera representación.

Son las primeras: «Música clásica», zarzuela original de los Sres. Estremera y Chapi; «Un grano de arena», drama original de D. Antonio G. Gutierrez; «La muerte en los labios» y «El gran Galeoto», idem, id. de D. J. Echegaray; «De Cadiz al Puerto», propósito original de D. Julian Romea y D. F. Flores García; «Artistas á cala», zarzuela de los Sres. Liern y

Mangiagalli; «¡Eh! ¡á la plaza!», idem, original de los Sres. Pina Dominguez y Rubio; «El guardian de la casa», comedia original de D. C. Palencia; «Escenas matritenses», panorama en dos actos, original de D. J. Castro Verde (Sanchez de Castilla); «El hijo de la nieve», novela dramática original de Ramos Carrion y V. Aza; «Cosas del dia», revista original de los Sres. Ruesga, Lastra y Prieto; «Teatro de Madrid», propósito de los señores P. Alba y Jimenez Leiva; «El rosal de la belleza», zarzuela fantástica de los Sres. Liern y Mangiagalli, y «Mantos y capasa», zarzuela original de D. Javier Santero, con música de los maestros Fernandez Caballero y Nieto.

Y las segundas, las tituladas «Picame, Pedro», «La buena raza», «La conquista del papá», «Cobrar el hospedaje», «El código del honor», «El hijo del mono», «Ley de amor», «De antemano», «El ángel bueno», «¿Quién me compra un lio?», «Cambiar de sexo» y «El último susto».

Espectáculos

Mañana martes, último dia de la Exposicion celebrada en el Parterre, tendrá efecto un concierto extraordinario por bandas militares.

La distribucion de premios tendrá lugar en el mismo local uno de los dias inmediatos, proponiéndose la Sociedad Protectora realizar con gran solemnidad este acto, que probablemente será presidido por S. M. la Reina, bajo cuyo patronato se ha celebrado la Exposicion.

Al concierto de anoche en los Jardines del Buen Retiro asistió ménos gente que al anterior, pero el gas brilló con mayor intensidad, y la estancia en tan ameno sitio fué más agradable.

El programa escogido, y la mayor parte de las piezas tocadas con *amore*. Se repitieron un número de *L'Arlesienne*, de Bizet; una de las *Damas húngaras*, de Brahms, y la polka *Stefania*, de Farhbarch.

Al acabar el concierto se oyó una fuerte detonacion producida por un petardo que habia estallado, segun se dijo, en las inmediaciones del teatro de Apolo.

Anoche se estrenó en el Teatro Martin una comedia en tres actos, original de D. Luis Oneca, titulada *En busca de un corazon*.

La obra, perfectamente versificada y de argumento moral, abunda en chistes de buena ley y en situaciones de excelente efecto, que proporcionaron á su autor grandes aplausos y el honor de presentarse á recibirlos al terminar cada uno de los actos en que la comedia se halla dividida.

Funciones para hoy

APOLO.—A las nueve y media.—Turno 2.º par.—Por no espesplacarse.—El Centenario en la aida.—Concierto de bandurrias.—La mujer de Ulises.

ALHAMBRA.—A las nueve.—Por derecho de conquista.—Los chichones.

RECREOS MATRITENSES (Fuencarral).—El loco de la guardia.—El postillon de la Rioja.—La cobra tira al monte.

PRICE.—A las nueve y media.—Ejercicios variados Mr. Paul, familia Brasillenne, familia Casgna y los clown Harvey, y el aplaudido clown español Medrano.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—Segundo concierto.

LICEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—El Joven Telémaco.—Doble trapecio por la célebre familia D'Osta.—El pierrot enamorado.—A la pradera!

GRAN PANORAMA NACIONAL.—(Paseo de la Castellana).—Batalla de Tetuan por Castellani, abierto todos los dias desde la salida á la puesta del sol.

EXPOSICION DE ANIMALES Y PLANTAS.—(Parterre, Parque de Madrid).—Entrada por la mañana, de seis á doce, 2 reales; por la tarde, de tres á ocho, 4 reales.—Conciertos diarios por mañana y tarde.

Cultos

SANTOS DEL DIA 21.—San Luis Gonzaga y San Eusebio obispo.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Isidro donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde visperas y reserva.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de la Buena Dicha en su iglesia ó la de la Presentacion en el Colegio de Niñas de Leganes.

Atras y adelante

Tiene La Epoca enemigo de su seriedad habitual, genialidades lamentables. Sólo así se concibe que llame á la política que han inaugurado en el Poder nuestros amigos el paso atrás, no significando para el colega sino una represalia, una revancha, una venganza inspirada en todos los aturdimientos del personalismo, y que aspirando á vengarse de las situaciones conservadoras que la precedieron, sólo ha conseguido vengarse de sí misma, y lo que es mucho peor, de la Patria.

Se necesita haber perdido la memoria para expresarse en estos términos.

La política del partido liberal que ha proclamado el respeto á los derechos de todos; que ha demostrado en pocos meses que en España puede aclimatarse y practicarse sinceramente la libertad, sin que el movimiento que se nota en todas las agrupaciones políticas sea motivo de alarma para el orden ni para las instituciones; que ha reparado una gran injusticia, restituyendo á sus cátedras á los profesores desposeídos por la suspicacia conservadora; que ha hecho unas elecciones, y se prepara á otras, ocupando los elementos conservadores las corporaciones populares; que casi no ha aplicado la ley de imprenta, cuando en los tiempos del Sr. Cánovas se registraba diariamente una denuncia, sin contar los procesos que se sostenían en los tribunales ordinarios; que viene realizando en suma una política tolerante, liberal y honrada, siendo falsa esa pretendida persecución que se hace á los conservadores, no es para el colega más que un paso atrás de los que vienen al poder y no saben crear, ni respetar, ni mejorar nada, representando constantemente el entronizamiento de las malas pasiones y de los sentimientos peñones.

Nosotros, en justicia, podríamos tomar la revancha del apasionamiento, que ya raya en el delirio, con que se producen los conservadores. Recordáramos al País lo que ha sido la administración durante un largo período, como de ello han dado testimonio las irregularidades erigidas en sistema y los graves abusos de los ayuntamientos y diputaciones, de que durante un mes nos ha dado cuenta la Gaceta con autorizados informes del Consejo de Estado. Recordáramos lo que ha sido la seguridad individual y la tranquilidad de los pueblos alejados de los grandes centros, víctimas de los Juanillos y demás saltadores de su especie. Recordáramos la política de recelo, de temor y verdaderamente reaccionaria, que levantó en el País unánimes protestas. Y aún nos quedaría tela cortada para traer á la memoria aquellas complacencias con los carlistas y toda la serie de errores que precipitaron la caída de los conservadores, cuando éstos se consideraban más seguros, con aplauso del País, que temía las consecuencias de tan funesta política.

Peró, ¿á qué repetir lo que no es fácil olvidar? No queremos que La Epoca saque partido de estos recuerdos, que son rigurosamente exactos, diciéndonos que los invocamos en odio á los conservadores.

No, no es el odio el que guía nuestro pensamiento. La verdad está por encima de todos los errores, de todos los odios, de todos los sofismas, y la verdad es que los conservadores han dado al País un espectáculo de procedimientos reaccionarios y de desorden en la administración que se necesita tiempo y perseverancia para borrar sus huellas.

Nosotros no hemos dado el paso atrás, como supone La Epoca; sus amigos son los que quedaron, no un paso, si no muchas leguas atrás en el camino de la libertad y del progreso. Por esta razón, si alguna vez hay que volver la vista atrás, no es para retroceder en el camino de las reformas, ni para destruir lo que debe conservarse, sino para edificar lo que los canovistas dejaron por el suelo, y separar los obstáculos que opusieron á la libertad los que simpatizaron con sus más descarados enemigos.

Los que, como La Epoca, han dicho recientemente que tienen con El Siglo Futuro adversarios comunes que combatir, no están en carácter hablando de pasos atrás, puesto que ellos se hallan á muchas leguas de distancia de los que amamos la liber-

tad y pretendemos su práctica sincera desde las esferas del gobierno.

Hechos y dichos

La política de la fusión, una vez en el Gobierno, tenía que ser, al decir de un diario canovista, de negaciones y contemporizaciones, y por lo tanto, impropia para inspirar á nadie confianza.

Lo que tenía que ser la política de la fusión, es la que está siendo: una política francamente liberal, simpática, bienhechora, que sirve de protección y amparo á todos los derechos, á todas las libertades y á todos los intereses, reprimiendo con energía los abusos y los desmanes que tanto predominaron en la situación pasada con menoscabo evidente de los principios de la justicia y de la equidad.

Lo que tenía que ser, y está siendo, la política de la fusión, es una política de tolerancia y de atracción, que, reparando agravios y atrayendo á la legalidad á todos los partidos, prestase á la vida pública la animación y el entusiasmo con que se manifiesta en todos los países regidos por instituciones liberales, alejando de ella el marasmo y la postración que hasta ahora venía mostrando, como triste consecuencia de la funesta é intolerante política conservadora.

Si á los individuos de esta fracción no les satisface nuestra política, si á ellos no les inspira confianza, díganlo cuantas veces quieran, pero no afirmen, porque á ellos no les place, que no es del agrado de nadie, pues esto es inexacto, como lo prueba la adhesión del País á la situación actual.

Un nuevo incidente surge entre la democracia radical apócriso de las conferencias de Biarritz. El Mercantil Valenciano ha publicado los siguientes telegramas: «Biarritz 17 (diez 50 mañana). Autorizado competentemente por don Manuel Ruiz Zorrilla, puedo asegurarle que el único representante suyo lo será siempre la junta del partido. No tienen, pues, fundamento alguno las noticias que se han propagado por medio de la prensa de que su particular amigo el Sr. Martos fuese su único representante en Madrid. Biarritz 17 (diez 50 mañana). Algunos corresponsales han tergiversado la noticia referente á los poderes dados por el Sr. Zorrilla, diciendo habíalos concedido únicamente á D. Cristino Martos. El Sr. Zorrilla afirma que la representación y poderes del partido radican en la junta de Madrid, la cual le representa á él en lo que le es propio y delegable.»

Esta nueva cuestión, la de jefatura delegada, promete sin duda alguna porque en ella va á intervenir el amor propio de altas personalidades. Lo derecho parece ser que el partido progresista democrático sea regido por su junta directiva; pero como el Sr. Ruiz Zorrilla se empeña en vivir fuera de España, no puede tomar parte en las tareas de la junta.

El Liberal, órgano del Sr. Martos, ha acogido los anteriores telegramas con las siguientes significativas palabras:

«Suponemos que estos telegramas habrán sido satisfactoriamente explicados ayer en la junta central del partido. La cosa para nosotros es fácil; pero sólo una de las autorizadas personas que asistieron á las conferencias de Biarritz podrá hacerlo sin faltar á conveniencias á que no podemos faltar nosotros. Tememos que sin esa explicación las últimas frases del segundo telegrama puedan dar motivo á una mala inteligencia.»

Sea cual fuere la explicación que á éstos se dé, resulta que el Sr. Zorrilla se ha colocado por cima de todos los hombres de su partido, y que se cree con facultades para delegar su poder, ó en otros hombres, ó en una junta. Mucho divide á los demócratas la cuestión de doctrina, pero nos parece que el incidente de que hablan esos despachos ha de ser el semillero de nuevas divergencias.

En concepto del órgano de los húsares, «lo que aguarda á la fusión, tan luego como comience á marchar, son restas numerosas é incasantes.» Esto lo ha escrito el diario de Romero bajo la impresión pensosa que le produce el ver cómo su partido, tan vigoroso y tan crecido, según él, en los venturosos tiempos de su dominación, hoy se muestra débil, enfermizo y reducido á insignificantes proporciones.

La emprende El Demócrata con el partido non-nato de la democracia di-

nástica, á cuyos inspiradores trata con marcado despego, diciendo que son dignos de compasión. Comprendemos el mal humor del estimado colega. Los sueños de unión democrática que ha acariciado con tanto cariño, se van desvaneciendo como el humo, y apesar de las simpatías con que ha seguido el curso de las conferencias de Biarritz, éstas empiezan ya á producir frutos amargos para los que esperaban de ellas la venida del Mesías.

Nosotros no podemos menos de felicitarlos de que se acerquen á las instituciones elementos valiosos, que por más que el colega aparente desdenarlos, tienen personalidad bastante en la política para suponer inconsideradamente que no se inspiren en móviles serios y levantados. A algunos otros podía con más razón aplicarse esta reflexión del colega, que después de todo encierra una gran verdad:

«Sucede con las cosas de la política que como no son absolutas, ni con mucho, la lógica se quiebra frecuentemente á satisfacción de los intereses particulares y aun del capricho del individuo.»

De estos quiebros á la lógica pueden dar razón en las conferencias de Biarritz y en algunas otras partes. Lo que está sucediendo ahora en la política española es sencillamente una eerie sencilla de operaciones matemáticas. Nosotros sumamos y los demócratas restan, y es porque, como es sabido, la operación de restar tiene muchos puntos de contacto con la división.

En una carta que publica El Dia encontramos el siguiente párrafo, relativo al Sr. Ruiz Zorrilla, que demuestra bien á las claras la poca airosa figura que está haciendo el jefe visible del partido democrático-progresista:

«Desgracia grande la del Sr. Zorrilla: todos le aconsejan lo contrario de lo que ellos hacen: el Sr. Salmeron le dice que permanezca en París, y él viene á España; los que de Madrid van, le aconsejan que permanezca en el retraimiento, mientras ellos se «perciben á la lucha electoral»; Mr. Gambetta le aconseja la emigración, cuando él fué á las Cámaras del imperio y juró acatamiento al emperador.»

Estos fenómenos se observan con frecuencia en nuestra política. Pero no es poca desgracia la de los partidos que se ven obligados á sostener una ficción que no se funda en ningún motivo serio. Por fortuna para el País, ha pasado la época de los sentimentalismos y de las revoluciones.

Vaticinios de El Cronista: «Los periódicos ministeriales aseguran que hoy por hoy ningún constitucional piensa en la reforma del Código fundamental del Estado. Hoy por hoy no piensan en ello porque eso se hace por ley y no por decreto; pero mañana, cuando las Cortes estén reunidas, lo pensarán, lo intentarán... y no lo conseguirán.»

¡Cuidado si sabe el colega No sólo penetra en pensamientos é intenciones de sus adversarios, sino que hasta afirma cuál ha de ser su resultado. ¡Admirable presciencia! Esta manera de hacer la oposición, de todo tiene menos de formal.

De un periódico de la conservación: «Dice anoche un colega que no vienen los judíos... Porque están aquí.» A estas líneas pone el siguiente comentario nuestro apreciable colega La Iberia:

«En efecto, los judíos á que alude El Cronista están aquí esperando la venida del presupuesto.» Decimos lo propio.

Escribe un periódico conservador: «A un portero que hace pocas noches dormía á la puerta de la calle le robaron el reloj. Y á los que dormían á las diez en la calle de San Jorge, y á la una de la madrugada en la calle del Turco, los despertó el ruido de dos petardos, al parecer de dinamita, como diría El Correo, magníficamente embreados y con mecha hasta el orificio, según el mismo autor. ¡Bendito sea el régimen fusionista que ni dormir nos deja!»

Lo que no deja dormir al colega es el recuerdo de aquellos tiempos en que firmaba la nómina: Una miscelánea de El Diario Español: El vapor Colombia de la compañía general trasatlántica ha fondeado en este puer-

«Después de las conferencias de Biarritz. Telegrama del Sr. Ruiz Zorrilla á monsieur Gambetta: «Todo ha salido bien.—Estamos conformes en todo.—Gobierno basado en el sufrágio universal.—He sido declarado jefe único.» Contestación de Mr. Gambetta: «Os felicito.—Gambetta.» ¡Qué honor para el telegrafo! Y para la familia.

Oficial

La Gaceta de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Presidencia.—Rectificación del real decreto nombrando á D. Pedro Sanchez Mora consejero de Estado, con destino á la seccion de Gracia y Justicia.

Hacienda.—Reales órdenes declarando caducadas las cargas de justicia que venían percibiendo el marqués de la Vega de Armijo, el conde de Villalcázar, el duque de Sesa y el Ayuntamiento de Trabuco.

Gobernacion.—Reales órdenes manteniendo la suspensión del Ayuntamiento de Pelagajar decretada por el gobernador de Jaen, y levantando la impuesta al de Arenas de San Pedro por el gobernador de Avila.

Fomento.—Real orden y relacion en servicios prestados por la guardia civil con la custodia de la riqueza forestal durante el mes de Abril.

Ultramar.—Real decreto é instrucción para la administración y cobranza del impuesto sobre sueldos y asignaciones en la isla de Cuba.

—Otro real decreto y reglamento para la imposición, administración y cobranza de la contribución territorial en la isla de Puerto Rico.

Fomento del arbolado

El Sr. Albareda es uno de los ministros que más se distinguen por su iniciativa en todos los asuntos que afectan á su importante departamento.

Hé aquí la circular que ayer publicó la Gaceta sobre conservación y fomento de montes, que ha sido unánimemente elogiada por la prensa, y por la cual felicitamos al Sr. Albareda, que tanta predilección muestra por todo cuanto pueda contribuir al desarrollo de la riqueza:

«La necesidad de dispensar al arbolado la más amplia y eficaz protección, poniéndole á cubierto de las criminales tentativas de sus numerosos dañadores, no puede perderse de vista un sólo momento sin graves inconvenientes; por eso el Gobierno, que reconoce toda la importancia del ramo de montes, y que desea y procura vivamente su conservación y fomento, está decidido á que desaparezcan de una vez los abusos que todavía, por desgracia, no se han extirpado, asegurando al Estado y á los pueblos el disfrute de tan inmensa riqueza, tanto por su valor intrínseco, cuanto por lo que concurre á satisfacer las necesidades de la vida de la generación actual, y lo que ha de contribuir al desarrollo y existencia de las venideras.

Deber, pues, es de la Administración velar con la prevision más exquisita sobre los montes; y por tanto, y habiendo llegado á este ministerio noticia de que en algunas provincias no se observan escrupulosamente las prevenciones reglamentarias, S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer se encargue á V. S. muy particularmente procure por cuantos medios estén á su alcance la conservación y fomento de los montes de esa provincia, á cuyo fin cuidará V. S. con todo empeño de que los ingenieros, ayudantes, capataces y guardia civil, recorran incansablemente sus respectivos distritos para vigilar en ellos el exacto cumplimiento de las Ordenanzas, leyes y reglamentos, y de que los ingenieros subalternos residan cerca de los montes en las comarcas elegidas por los jefes para que puedan atender á los fines primordiales de su instituto con menores molestias y gastos en el movimiento, y ejerciendo de este modo una vigilancia más eficaz, prestar toda clase de auxilios, según determina la real orden de 8 de Enero del presente año; en la inteligencia de que una tolerancia mal entendida en las faltas cometidas por los diferentes empleados del ramo, tanto en la vigilancia como en los trabajos de conservación y fomento que deban emprenderse, producirá un cargo severo, y la más estrecha responsabilidad será el resultado de semejante conducta, que se exigirá irremisiblemente sin consideraciones de ninguna clase.

Al encargar á V. S. en nombre de S. M. que así lo manifieste á los empleados de montes de esa provincia, espera que sólo le dará V. S. motivos para aplaudir su celo y las mejoras que produzca en esta parte importante de la Administración pública.

De real orden lo digo á V. S. para los efectos consiguientes. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid, 17 de Junio de 1881.—Albareda.—Señor gobernador de la provincia de...»

Telegramas

Santander 19. El vapor Colombia de la compañía general trasatlántica ha fondeado en este puer-

to con 19 pasajeros y 3.384 bultos de mercancías procedentes de Colon y escalas. Nantes 19.

Esta tarde ha estallado grandes desórdenes en esta ciudad. Un gran número de católicos, en vista del bando que prohíbe las procesiones, han recorrido el itinerario que solía seguir la procesion del Corpus cantando himnos religiosos y deteniéndose delante de las iglesias.

Los republicanos, á su vez, han organizado una manifestacion que ha recorrido las calles cantando la marsellesa. Los dos bandos se han encontrado, trabándose entre ellos una riña que ha degenerado en un gran tumulto.

Las autoridades han intervenido para restablecer el orden, prendiendo á los principales alborotadores.

Bucharest 19.

Ha surgido una crisis ministerial en el Gabinete rumano.

San Petersburgo 19.

Se han descubierto dos cajas de dinamita bajo el puente de Catalina, á las cuales acompañaban alambres conductores para producir la explosion.

Nueva York 19.

El periódico El Herald dice que la comision hispano-americana para arreglar el asunto de los norte americanos residentes en Cuba, ha terminado virtualmente sus trabajos.

Paris 20.

En un banquete celebrado anoche por los torneros de Saint Maudé, cerca de Paris, el Sr. Gambetta pronunció un discurso, en el cual dijo que no se podía menos de reconocer que el pueblo era libre y feliz en Francia.

Hace diez años, añadió, que hacemos buen viaje. Hemos tenido que afrontar tempestades, es verdad, pero lo que es hoy miserables querellas personales no pesarán sobre la república.

Cuando el trabajo no ha sido coronado por el éxito, se vuelve á tomar con más ardor al día siguiente.

Se habla de la multiplicidad de distritos por los cuales se presenta mi candidatura.

A esto debo contestar que yo no tengo más que un solo distrito, en el cual por cierto no será disputada seriamente mi candidatura. (Grandes aplausos y gritos de viva la república.)

Espinal (Vorges) 20.

El presidente del Consejo de ministros, Sr. Ferry, ha pronunciado un importante discurso en un banquete celebrado en esta capital.

Dijo que las próximas elecciones de diputados serán completamente libres.

Añadió que confiaba en el triunfo de los republicanos moderados.

Se declaró opuesto á todo proyecto de revision constitucional.

Habló de la impotencia del partido radical y de las grandes ventajas que han obtenido sobre él los republicanos moderados.

Declaró que el Gabinete representa la union legal é indisoluble del partido republicano.

Hizo grandes elogios del presidente de la república, Sr. Grevy, á quien calificó de prudente entre los prudentes.

Manifiestó que éste ha dirigido durante algunos años los destinos de la república, la cual necesita la union de todos los republicanos y la firmeza del Sr. Grevy, que no se desmentirá jamás.

El párrafo relativo á la presidencia del Sr. Grevy ha sido objeto de grandes aplausos y de gritos de viva Grevy.

Roma 20.

El periódico el Diritto dice que el ministro de Negocios extranjeros ha concedido la licencia solicitada por el Sr. Maccio, cónsul de Italia en Túnez.

Marsella 20 (una mañana).

Ayer estallaron graves desórdenes en esta ciudad entre franceses é italianos, de los cuales residen aquí más de 40.000.

Se asegura que ha habido tres muertos y un gran número de heridos.

El ayuntamiento se ha declarado en sesion permanente. Numerosas patrullas recorren la ciudad.

Marsella 20 (dos mañana).

Continúan los desórdenes en varios barrios. Se dice que el número de muertos asciende ya á ocho y á 23 el de los heridos; pero hasta ahora no han sido llevados al hospital más que dos muertos y doce heridos.

Han sido presas 65 personas. Los tribunales han comenzado la instrucion de las causas. Reina grande efervescencia entre el pueblo contra los súbditos italianos desde el deplorable suceso del Casino de la calle de la República.

Noticias

La democracia indígena y la democracia de retumbron. Con este titulo se ha publicado un interesante estudio político, debido á la ilustrada pluma del decano de los periodistas españoles, D. Andres Borrego.

Mañana nos ocuparemos con algun detenimiento de dicho trabajo.

Ayer tarde á las dos fué detenido un individuo que, en la calle de la Magdalena, hizo armas contra unos agentes de la autoridad, ocasionando á uno de ellos varias contusiones en la cabeza.

Junto al palacio de Indo se incendió anoche, á las diez, un pejar, quedando el

fuego sofocado á poco de funcionar las bombas de la Villa.

Leemos en El Correo:

«No es exacto, como se ha dicho, que hayan sido puestas en libertad las personas que anteanoche fueron detenidas por suponerlas complicadas en el asunto de los petardos. Continúan en prision, y las diligencias judiciales siguen su curso.»

Los periódicos han cometido algunos errores al poner las iniciales de los nombres y apellidos de los detenidos; estos son, hasta ahora, D. F. P., D. J. S., don R. B. y D. R. A. S.

El Sr. N. y otros no han sido habidos, pero se les busca.»

Otra nueva circular telegráfica se ha enviado á los gobernadores que no han remitido aún las propuestas de alcaldes de real orden.

Los nombramientos de estos empezarán á hacerse en el día de hoy, segun todas las probabilidades.

La reunion de los prohombres del partido democrático se prolongó ayer desde las dos y media de la tarde hasta el anochecer en casa del Sr. Martos.

El jefe de la Junta directiva, por delegación del Sr. Ruiz Zorrilla, dió cuenta de las conferencias de Biarritz y de lo allí acordado, segun nuestras noticias.

Asistieron á casa del Sr. Martos los señores Figuerola, Saulate, Echegaray, Mero, Moncasi, Mosquera, Galindez, Fernandez Alsina, Borrell y Miquel, Morales Diaz, Romero Giron, Solis Azcarate, Chao, Alvarez Osorio, Garcia Alvarez, Rodriguez Pinilla, Chamorro, Balacart, Leal, Baselgas y Cervera.

La discusion parece que fué muy viva, y se marcaron notables diferencias entre los asistentes, como confiesan los mismos periódicos democráticos en las reseñas que publican esta mañana de la sesion, y que por ser muy extensas no reproducimos.

Los dimisionarios de la Junta directiva, Sres. Montero Rios y Fernandez de las Cuevas, no asistieron á la reunion; decíase anoche que se habian presentado nuevas dimisiones á la Junta directiva, cuya jefatura tiene el Sr. Martos, por habersele encargado así el Sr. Ruiz Zorrilla, no la del partido, como algunos periódicos dijeron.

Dejamos á los periódicos democrático-progresistas la tarea de hacer la reseña de la reunion de casa del Sr. Martos, cuyas inspiraciones habrán recibido.

Decíase, sin embargo, anoche que se publicarian en una hoja ad hoc las explicaciones sobre las conferencias de Biarritz, segun las instrucciones que habia traído el Sr. Martos.

Un periódico ha recibido el siguiente telegrama:

Valencia 19 (once 50 n.).

Esta tarde ha tenido lugar en un jardín en las inmediaciones de esta capital la reunion en obsequio á Pi. Este ha pronunciado un discurso explicando lo que es el pacto que debe constituir las federaciones; ha citado como ejemplo á los Estados Unidos y Suiza, y la intencion manifiesta de su discurso ha sido la de combatir duramente á Figueras. No se ha dado un solo viva, ni ha habido provocaciones ni amenazas. El orador ha condenado los procedimientos de fuerza. Los asistentes se han limitado á aplaudirle y regalarle un ramo de flores y un estandarte. A la reunion han asistido unas 3.000 almas, en su mayoría de curiosos. El orden inalterable.—El corresponsal, Tomás Puch.»

En la reunion que la Junta directiva de la democracia-progresista celebró ayer tarde, no se presentó, en efecto, la dimi-

sion del Sr. Romero Giron, que habian anunciado algunos periódicos.

Dícese que las gestiones de uno de los más caracterizados jefes de dicho partido, influyó en el ánimo del Sr. Romero Giron para que éste no hiciese efectivo su propósito de dimitir.

La Económica Matritense ha tomado el acuerdo de felicitar al Rey y al jefe del Gobierno por la determinacion de acoger cariñosamente á los hebreos eslavos, y el de pedir que se ampare y proteja á los emigrantes de Oriente, creando colonias agrícolas en los diferentes puntos de España, donde la poblacion es más reducida, y escasa por tanto la produccion.

Hoy llevará el ministro de Gracia y Justicia á la firma de S. M. varios decretos del personal de la magistratura, para la provision de las vacantes que ya hemos anunciado.

Tambien presentará á la aprobacion del Rey una combinacion de funcionarios de las carreras judicial y fiscal.

Ayer tarde conferenció con el Sr. Sagasta el Sr. Navarro y Rodrigo (don Carlos).

Tambien le visitaron varias comisiones de diputados constitucionales de provincias.

Ayer tarde se personó el juzgado de guardia en el piso tercero de la casa número 24 de la calle de la Paloma, á virtud de encontrarse en peligro de muerte una señora casada, de 34 años de edad, llamada D. V. O., que el dia anterior habia tomado un veneno.

Una aprendiz de modista de madame Isolina, que ayer tarde llevaba un traje de raso á una casa de la calle del Prado, fué sorprendida por una vieja que le dijo tenia orden de su maestra para que le diera el vestido para llevarlo más pronto.

La infeliz niña cayó en el engaño y esta es la hora que no se ha sabido el paradero de la timadora.

Continúan los petardistas su odiosa tarea, llevando la alarma y la intranquilidad á los vecinos de distintos puntos de la poblacion. Cuatro fueron los petardos que estallaron anoche, y casi todos ellos con pocos minutos de diferencia, entre once y media y doce de la noche.

El primero estalló en el callejon de Preciados, encontrándose los fragmentos en la columna mingitoria que hay en dicha calle. El segundo en la plaza de Bilbao, esquina á la costanilla de Capuchinos. El tercero en la plaza de la Villa. El cuarto en la calle del Barquillo, al terminar el concierto de los Jardines del Retiro. Las detonaciones causaron algunos destrozos en puertas y cristales.

Los agentes de la autoridad detuvieron, á consecuencia del primer petardo, á un sujeto que se encontraba en la calle en el momento de la explosion, siendo conducido al juzgado de guardia.

Por lo que se ve, la enérgica actitud en que se han colocado las autoridades no inspira temor á los autores de tan brutales hechos.

Hoy empezarán en el Colegio nacional de Sordo-Mudos y Ciegos los exámenes públicos correspondientes al curso de 1880-81. La distribucion de premios se verificará el dia 26, á las cinco de la tarde.

El 28, 29 y 30 del mes actual estarán expuestas al público las labores, permitiéndose la entrada de cuatro á seis de la tarde.

A las voces de ¡socorro! que partian ayer mañana, á las once, de un sótano de la casa núm. 8, de la calle de Pelayo, acudieron los agentes de la autoridad y encontraron á dos individuos que aseguraban á un tercero atándole fuertemente por el cuello con una cuerda de esparto, despues de haberle causado algunas lesiones en la cara y en la boca.

El herido fué conducido á la casa de socorro, y al juzgado de guardia los agresores. Uno de éstos dijo que pertenecía al cuerpo de Alabarderos, y que habia procedido de aquella suerte con el individuo que pidió socorro, para ver si lograba hacerle declarar acerca de un robo de que le creia autor.

El juzgado esclarecerá lo que haya en este asunto.

En el piso segundo de la casa núm. 52 de la calle de San Vicente se promovió anoche á las diez una riña entre dos individuos, resultando herido gravemente uno de ellos.

El agresor fué detenido y el herido trasladado al Hospital de la Princesa, donde continúa en gravísimo estado.

Segun telegrama del gobernador de Santander, han llegado á aquella capital los cuatro millones de pesetas con destino á Cuba.

La esposa del Sr. D. Victor Balaguer, enferma desde hace algun tiempo, ha sufrido en los últimos dias una grave recaída.

Su estado era ayer poco satisfactorio, cosa que de todas veras lamentamos.

En esta semana será remitida al Ministerio de Estado la propuesta de cruces que á peticion del jurado de Bellas Artes se han concedido por el Ministerio de Fomento á los artistas expositores que ya hemos anunciado.

Al Sr. Casado se le concede la gran cruz de Carlos III, y una encomienda de número al Sr. Vera, que habia sido propuesto para otra gran cruz.

Las distinciones concedidas á los pintores extranjeros son seis: tres encomiendas y tres cruces sencillas.

Varios amigos y admiradores del poeta D. Melchor de Palau le han obsequiado en Barcelona con una espléndida comida en el restaurant de Francia, con motivo de la publicacion del folleto Verdades politicas.

Durante la comida se pronunciaron diversos brindis y reinó la más cordial armonía.

Hé aquí algunos detalles sobre los restos del general Lacy, hallados por don Adolfo Blanch.

Cuando el general Lacy fué condenado á muerte, se encontraba en Barcelona, siendo capitán general de Cataluña el general Castaños, y habiéndose pedido su indulto en atencion á los servicios que habia prestado á la monarquia de Fernando VII, éste por una orden reservada mandó se le trasladase á Mallorca y se le fusilase inmediatamente. En la entrada del castillo de Bellver hay una lápida que indica el sitio de la ejecucion.

Cuando el período liberal del año 20, los restos fueron trasportados á nuestra ciudadela, con la idea de darles sepultura digna, y los guardaba el cura párroco de la fortaleza. Llegó la reaccion del 23, y entonces los fanáticos consiguieron que por real disposicion se mandase al expresado cura que los arrojase al mar.

Pero éste fué más humanitario, y acompañado de un hombre lo enterró en el huerto de su casa y al pie de un árbol, manifestando luego haber cumplido aquella orden.

El hijo de la persona que acompañó al cura cuando enterró aquéllos se acordó del suceso, y á él se debe el hallazgo, gracias al cual los huesos del ilustre patriota tendrán una sepultura digna.

Hoy lunes se presentarán al público de la Alhambra la eminente actriz doña Matilde Díez y los Sres. D. Manuel Catalina y D. Francisco Oltra, con la preciosa comedia en tres actos, Por derecho de conquista, que tan magistralmente desempeña la primera de nuestras actrices.

Son tantos los pedidos hechos ya en la contaduría del teatro, que apenas quedan para la citada noche palcos ni butacas disponibles.

Anoche, en el Teatro de Apolo, ocurrió un incidente desagradable. Representábase la comedia de Blasco La mujer de Ulises; una actriz agradó poco al público, que demostró su disgusto; la actriz, demasiado impresionable, sin duda, prorumpió en llanto y cayó desvanecida, por cuya razon no pudo terminarse el espectáculo.

Segunda edicion

Hoy no ha asistido á su despacho el ministro de la Gobernacion por hallarse ligeramente indispuesto.

La idea de la formacion de un partido democrata-monárquico sigue ocupando á todos los círculos á más de la cuestion de los petardos que cada vez se muestra más enmarañada. Respecto de lo primero parece que se persiste en hacer algo apesar de lo que todos los periódicos republicanos dicen sobre el particular. Nosotros creemos que hay muchos elementos en la democracia deseosos de manifestar ostensiblemente su afición á la monarquía y que no tardarán en hacerlo.

En cuanto á los petardos, las autoridades han adoptado todas las medidas posibles para evitar su reproduccion; pero así y todo es difícil conseguir que la funcion nocturna no se repita.

La prensa de Cataluña, llegada hoy, está llena de noticias referentes á la agitacion carlista. Segun parece, resulta exacto que en Tarragona se han visto en estos dias muy atrevidos á ciertos personajes que son en todas las guerras civiles los capitanes arañas. El pretexto para estos trabajos es el período electoral, pero no se duda que, á favor de esta pacífica campaña, los partidarios de D. Carlos preparan algo no tan pacífico, aunque en realidad, dado lo dividido que hoy se halla el carlismo, no pueda tener grandes proporciones cualquier intento que se fragüe.

Algun periódico catalán dice que se han visto en el término de Alabern 35 hombres con armas; pero la noticia tiene todos los visos de un canard. No falta tampoco quien crea que esa agitacion de que se supone víctima á Cataluña tenga otros fines menos políticos y guerreros.

El Progreso ha dado esta mañana la estúpida noticia de que el Sr. Gonzalez Fiori, subsecretario de Gobernacion, se presenta candidato para las próximas elecciones por el distrito de Santa María de Ortigueira.

El Sr. Gonzalez Fiori será diputado por el distrito que en la provincia de Cáceres le ha elegido siempre, lo mismo en el poder que en la oposicion.

El corresponsal de un periódico de provincias ha anunciado la venida á Madrid de una comision de los judíos eslavos para tratar lo relativo á la instalacion de éstos en la Península. Creemos que no están las cosas tan adelantadas en esa materia, y que todavia no está en camino comision alguna.

La prueba de que la agitacion carlista de Cataluña se exagera mucho es que El Ampurdanés, de Figueras, ha sido multado por la autoridad, á causa de publicar noticias falsas sobre estos hechos.

Telegramas de la tarde

Paris 20 (doce 35 tarde). Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 interior español, 23 1/2. Idem id. exterior, 25 3/4.

Dublin 20. El arzobispo católico de esta ciudad ha publicado una pastoral exhortando al pueblo á no dar oido á ciertas doctrinas que destruyen los principios de derecho y de justicia.

Añade que las pretensiones exageradas, aludiendo á la Liga agraria, pueden sumir al país en la mayor miseria en lugar de remediarlo.

Argel 20. Un árabe influyente llamado Si Slemaben-Kaddur ha conseguido evadirse de Mequinez, donde se hallaba internado con el intento al parecer de provocar la insurreccion de algunas tribus.

Ha quedado restablecida la circulacion del ferrocarril de Arzen á Saïda.

Continúa la persecucion de las tribus insurrectas, que van completamente desmoralizadas buscando un refugio en el desierto.

Túnez 20. Mañana se embarcarán en la Goleta con direccion á Francia el general en jefe del ejército francés de operaciones en Túnez y los oficiales de su estado mayor, despues de haber sido presentados al bey.

Londres 20. Segun partes recibidos por el almirantazgo inglés, al hacer ejercicios la tripulacion de la fragata acorazada Monarch sobre el empleo de torpedos, reventó uno de éstos, dando muerte á un marinero é hiriendo á otros dos.

Paris 20. La Cámara de diputados es favorable al proyecto dando representacion parlamentaria á la Colonia de Constantinopla, la cual elegirá en lo sucesivo un diputado mientras no aumente la poblacion francesa.

Marsella 20. Hé aquí algunos detalles de las graves ocurrencias de ayer en esta ciudad.

Los italianos estaban muy sobrecitados á causa de la demostracion contra su Casino nacional. Algunos jóvenes italianos trabaron una disputa con otros franceses. De las palabras pasaron los primeros á las obras, y sacando sendas navajas emprendieron con los franceses, dando muerte á algunos de éstos.

Mientras acontecia esto, en otros barrios habitados particularmente por italianos, los vecinos hicieron una descarga de tiros de revólver sobre los grupos de franceses que se habian presentado en ellas.

Estos hechos produjeron una irritacion general y la muchedumbre furiosa comprendió la persecucion de los italianos, de los cuales resultaron varios heridos.

Sin la actividad desplegada por las autoridades para contener el movimiento hubiera tomado éste proporciones considerables; tal era la efervescencia popular.

Un gran número de personas se hallan presas, y se han adoptado varias medidas para evitar la repeticion de estos escandalosos sucesos.

Bolsa

DEL DIA 20 DE JUNIO. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, último precio. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, Deuda amortizable con interes 2%, Banco Hipotecario, etc.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LAS DOS FAVORITAS

EMMANUEL GONZALEZ TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion.

—No bebas, Pedro; deja á esos hombres crueles acabar su condenacion.

Felizmente para la vieja Paloma, ni el capitán Breton, ni Tom Burdett se habian apercebido de aquella escena muda. El primero se ocupaba en decidir á Samuel á que abandonase el partido de D. Pedro y á ser el tesoro de D. Enrique, en tanto que el capitán inglés proponia á Raquel pagar su rescate al valiente francés, del que era prisionera.

Pedro aprovechó esta circunstancia para alejarse algunos pasos é interrogar á Paloma y Perce-Niege, diciéndoles con viva indignacion:

—Desgraciados; habeis emponzoñado la cisterna, y procurado la muerte á vuestro defensor como premio de tan generosa accion.

—Ese será para tí, hijo mio, un enemigo ménos. ¿No es uno de tantos lobos que te hacen la guerra, pobre Pedro? ¿Qué me importa que su orgullo de caballero me haya impulsado á declararse en mi favor? ¿Le he suplicado yo que me salve? ¿Si todos beberán el agua de la cisterna, y para darles más confianza, y arruinarlos de sus manos, yo beberé tambien. Tú no sabes lo que te amo, Pedro; una verdadera madre no estaria tan orgullosa de su hijo.

—¿Y crees tú, que es al rey al que amo en tí? No; es al pobre desgraciado. Es al niño travieso y maligno, al que mi leche ha hecho, vivo y osado; que no queria ver más que á mí, ni sonreír ni abrazar; tú eres mi hijo, mi señor y mi rey; y cuando me miras con frialdad, tu mirada hiere más mi corazon, que un golpe de muerte.

Yo ordeno á mis hijos, y ellos me obedecen con veneracion.

A tí, yo te obedezco lo mismo que tus cinco hermanos de leche; te los he dado, no como hermanos, sino como esclavos encadenados á tu voluntad; ellos no te harán jamás traidor; les encontrarás siempre entre la muerte y tu persona, lo mismo que su anciana madre.

—Mi buena nodriza,—dijo Pedro cuyo semblante impasible no manifestaba emocion alguna ante tan impetuosos arranques de ternura,—contente para no denunciarme á mis enemigos, por tu amor mismo. ¿Pero Raquel, cómo salvar su vida? Tiene todavia la copa maldita en sus manos. Mientras, el capitán Burdett desempeña á su lado el papel de enamorado galán.

—Esa judía,—repitió la Paloma con desprecio,—¿qué importa su vida? Bien puede morir por su rey como el pobre Perce-Niege y yo. Tú te salvarás, Pedro; pero á nosotros nos matarán á la primera sospecha, y no tardarán en sospechar.

—No, esto es infame; hay que impedir ese crimen,—dijo el paje, en el que sobradamente nuestros lectores habrán reconocido al vengido D. Pedro.

—¿Cómo?—gritó la vieja Paloma con estupor y juntando las manos.—¿Nos harás traidor? ¿Denunciarás á los soldados in-

gleses el medio de que nos hemos valido para vengarte de tus enemigos?

Don Pedro quedó mudo; se encontraba en una posicion difícil. Si callaba, dejaba perecer al heroico caballero Breton, y sobre todo á la joven judía, sin la cual le parecia que la tierra faltaba bajo sus pies y el aire á su pecho.

Si hablaba, su nodriza y el pobre Perce-Niege morirían irremisiblemente á manos de los aventureros.

—Empero, yo amo á esa judía,—dijo al fin con voz sorda.

—Tú la amas,—respondió su nodriza con dolorosa sorpresa;—entonces haz lo que deseas; nuestra vida te pertenece, dispon de ella.

Pedro se mesaba los cabellos con desesperacion; mas cuando vió á la bella Raquel llevar la copa á sus labios á instancias de Tom Burdett, se avanzó á ella con un movimiento rápido, y arrancándosela con violencia de la mano, gritó:

—No bebas, no bebas.

—¿Estás loco?—dijo el capitán inglés alzando su mano sobre él.

—Este agua está emponzoñada,—replicó el paje con voz terrible.

Un inmenso clamoreo de espanto y furor á la vez contestó á estas palabras. Don Pedro se vió rodeado de todos los soldados.

Sería imposible describir el terror, la confusion, la rabia de todos aquellos hombres, habituados á jugar con su vida y la de los demas.

gas, y la vieja les contemplaba con aire estúpido y salvaje.

Sin duda la nodriza de D. Pedro hubiese sido muerta al instante, si el caballero Breton no hubiese detenido á los asesinos, diciendo:

—Compañeros, guardaos de verter la sangre de esa mujer.

—¿Tendrás piedad de esa envenenadora?—dijo uno de los capitanes.—¿Serás todavia su campeon?

—No,—respondió el caballero,—pero la tengo de vosotros: ¿no comprendes que si muere, no nos queda ninguna esperanza de salvacion? ¿que ella que ha hecho el mal puede remediarlo? Ella sola puede devolvernos la vida que se os escapa, y hacer que circule la sangre que comienza á paralizarse en vuestras venas.

—No teneis miedo de morir con una muerte cobarda y deshonrosa, cuando estais destinados á pelear en los campos de batalla y á ganar grandes victorias contra el enemigo, oyendo resonar en vuestros oidos el choque de las lanzas y los escudos, cayendo en los fosos de una villa asediada, á morir entre los escombros despues de haber colocado la bandera en las almenas de un castillo? Yo, así quiero morir.

Aquel llamamiento heroico, á los recuerdos de guerra, detuvo á los soldados, sorprendidos de oír aquellas enérgicas palabras que el pensamiento de cada uno hacia germinar y daba gigantescas proporciones.

—¿Qué hay que hacer?—preguntó el escudero Roberto.

—Derribar los muros de la casa del guarda bosque,—dijo vivamente el caballero francés;—hacer con las maderas de

ella una hoguera; y si la vieja Paloma rehusa daros un brebaje que sirva de contraveneno, hacerla subir con su hijo, que ha sido su instrumento, y quemarlos vivos. ¡Muerte por muerte!

—Esto no es una crueldad, sino hacer justicia.

—Puede que los gemidos de su Benjamin la conmuevan más que vuestras imprecaciones y amenazas.

Un minuto despues, la casa del guarda comenzó á destruirse, y bien pronto quedó reducida á escombros.

Algunos soldados condujeron á la nodriza del rey y á Perce-Niege al lugar del suplicio.

Las sombras de la muerte comenzaban á cubrir sus semblantes, mirándose unos á otros con indecible terror.

El caballero Breton y Tom Burdett rodeaban la mesa de oro, en union de los prisioneros.

Pedro se dirigió á Samuel, diciéndole: —Ben-Levi, vosotros los judíos, teneis grandes conocimientos de medicina. ¿No podrias salvar á esos miserables, y con ellos á mi pobre nodriza?

—Es muy tarde,—respondió el tesoro;—sólo Dios puede hacer un milagro; pues la ciencia humana, les condena á la muerte.

En aquel momento Perce-Niege oyó resonar en la floresta seis agudos sonidos de un cuerno de caza.

Y volviéndose á su madre, la dijo: —Madre mia, todos tus hijos se hallan reunidos en el bosque y te defenderán. Dicho esto, subió á la hoguera.

Continuará.

